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Знай времени цену, минутам счет 
сессия знаний отличных ждет!

------
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ш Ш ’ Ш
Орган партнома, номитета  ВЛКСМ , проф кома и ректората Томсного ордена 

Трудового Красного Знамени  политехнического  института  имени С. М. Кирова.

Год издания XXVIII 
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ГЛАВНОЕ ТРЕБОВАНИЕ
— высокая успеваемость

Студенты пятых курсов 
МФ, ХТФ, ЭЭФ, и АВТФ 
сдали экзамены. Подве
дены первые итоги по ме
ханическому и химико-тех
нологическому факульте
там. Они показали, что 
многие студенты-пяти
курсники работали урыв
ками, бессистемно.

Качественные показате
ли сессии, по сравнению 
с прошлой, зимней сесси
ей, на пятых курсах рез
ко снизились. Процент 
студентов, сдавших экза
мены на «отлично», 
уменьшился по МФ в два" 
раза. Меньше стало сту
дентов, сдавших экзамены 
на повышенные оценки.

Приступили к сдаче эк
заменов студенты 2-го и 
4-го курсов ГРФ. Однако 
более 40 студентов этих 
курсов к экзаменам не 
допущены (не сданы заче
ты).

Накануне экзаменов — 
новная масса студентов 
института. А как с теку
щей успеваемостью? Да
леко не так, как надо. 
Особенно неблагополучно 
у студентов 1 курса ГРФ. 
Из всего курса только 9 
студентов нормально вы
полняют учебный план, С 
большим отставанием ра
ботают студенты 2-го кур
са ФТФ и МФ. Например, 
по техническому черчению 
в некоторых группах сту
денты имеют задолжен
ность от 70 до 40 процен
тов (041-2, 031, 041-1,
421, 431-1, 441 и другие). 

'С  серьезным отставанием 
выполняют курсовой про
ект по грузоподъемным 
установкам студенты 4-го 
курса механического фа

культета. Примеров мож
но привести много.

В чем причины несвое
временного выполнения 
учебного плана значитель
ной частью студентов? 
Они, прежде всего, в не
систематической и нерит
мичной работе многих сту
дентов с первых дней се
местра. Потерянное время 
в первой половине семест
ра нельзя восстановить во 
второй его половине даже 
при самой напряженной 
работе. И если студентам 
даже удается сдать заче
ты, то экзамены, как пра
вило, показывают низкое 
качество их знаний.

Некоторые студенты в 
семестре ограничиваются 
только выполнением тема
тических домашних зада
ний без систематической 
ежедневной работы над 
учебниками, журналами, 
лекциями. Многие сту
денты не пользуются те
матическими и индивиду
альными консультациями 
преподавателей.

Причины несвоевремен
ного выполнения учебно
го плана кроются и в пло
хом учете текущей успева
емости в деканатах. Ина
че не было бы таких 
групп на ЭМФ, ФТФ, МФ 
и других факультетов, в 
которых от 11 до 18 чело
век в каждой несвоевре
менно сдают графические 
работы, домашние зада
ния, слабо выполняют 
контрольные работы. Бес
контрольность не дает 
возможности деканатам 
своевременно влиять на 
успеваемость отстающих 
студентов.

По положению имеют 
право досрочно сдавать

экзамены только студен
ты, успешно выполняю
щие учебный план. Фак
тически деканы дают раз
решения и студентам, еле 
выполняющим учебный 
план и даже неуспеваю
щим, Иногда деканы дают 
разрешение на досрочную 
сдачу экзаменов целым 
группам, не имея доста
точных сведений об их 
текущей успеваемости.

Во многих учебных 
группах еще отсутствует 
нетерпимое отношение к 
разболтанности отдель
ных студентов, напрасной 
трате времени.

До начала экзаменаци
онной сессии для основ
ной массы студентов ос
тались считанные дни. 
Только при большом на
пряжении и жестком са
моконтроле, при контроле 
и помощи им со стороны 
преподавателей, декана
тов и всей общественности 
зимняя экзаменационная 
сессия в институте прой
дет успешно.

До зимней экзамена
ционной сессии осталось 
две недели, а для неко
торых и того меньше. Как 
вы готовитесь к этому от
ветственному этапу в на- 

! шей жизни, что уже сде- 
■ лано для успешной сдачи 
экзаменов, что еще нуж- 

| но сделать, какие имеют
ся недостатки в вашей ра
боте?

С такими вопросами 
мы обращались к руково
дителям факультетов, в 
партийные и комсомоль- 

| ские бюро, к вам, студен
ты.

Геологоразведочный 
( факультет. Студенты-гео
логи второго и четверто
го курсов уже сдали свои 
первые экзамены. Непло
хие результаты в груп
пах 241-1, 269. Все сту
денты 239 группы экза
мен по горному делу сда
ли, досрочно и имеют толь
ко одну удовлетворитель
ную оценку.

— Есть ли студенты 
недопущенные к экзаме
нам?

— К сожалению, есть, 
— сообщает нам замести
тель декана Иван Ивано
вич Коптев. — Но полной 
ясности в этом вопросе 
еще и сегодня нет. При
чина? Несвоевременная 
сдача зачетных ведо
мостей некоторыми ка
федрами. По группе 241 
нет сведений о зачете по 
графике, кафедры физи
ки и радиотехники сдали 
ведомости только 3 янва
ря. В результате такого 
халатного отношения пре
подавателей этих кафедр 
имеются и курьезы. Сту
дент 221 группы А. На- 
водкин сдал свой пер
вый экзамен, несмотря 
на то что не имеет заче
та по физике.

Из 136 студентов вто
рого курса не допущено

Р е п о р т а ж

к экзаменам 26 человек, 
на четвертом курсе из 
127 — 16.

Причины — невыпол
нение лабораторных ра
бот по физике, пропуски 
практических занятий по 
математике. В группе 
221-2 только 2/з студен
тов допущено к сессии. 
Студент этой группы А. 
Гончаров не имеет заче
та по четырем дисципли
нам, Смурыгин — по 
трем.

Есть такие группы и на 
четвертом курсе. Восемь 
человек из 12 в группе 
259-1 недопущено к экза
менам, так как не имеют 
зачета по петрографии. 
В группе 259-2 — 1/3 сту
дентов не имеют зачета 
по органической химии.

А как дела в группах, 
которые накануне сес
сии?

У заместителя декана 
факультета на стене гра
фик контрольных сро
ков проверки текущей ус
певаемости. Проверяем 
дела на первом курсе. 
Группа 252 — ни одного 
студента, который бы не 
имел задолженности по 
текущей успеваемости. 
460 часов пропуска заня
тий без уважительных 
причин за 2,5 месяца. 
Еще не сданы первые чер
тежи и первые клаузуры 
по начертательной ” гео
метрии.

Беседуем с прикреп
ленным к группе. Это за
ведующий профилирую
щей кафедры доцент Ак- 
сарин А. В. Группой за
нимались много, говорит 
Александр Васильевич, 
разбирали на заседании 
кафедры. А результаты... 
Провели собрание в груп
пе, а на завтра группа 
срывает семинарское за
нятие.., так как накануне 
были заняты на собрании. 
Снова собрание группы, 
на следующий день по
чти вся группа не являет
ся на лекцию.

Может быть в других 
группах положение зна
чительно лучше? Группа 
212—из 25 человек толь
ко 3 не имеют задолжен
ности по текущей успева
емости, 222-1 — из 28 
двое успевают, 222-2—из 
26 успевает 1 человек, 
232 — из 27 — 2, в 242 
— успевающих нет.

Нашу беседу с замести
телем декана приходится 
прервать. Это студент из

группы 259-2 А. Мака
ров. Пришел получить 
разрешение на сдачу двух 
зачетов (петрография и 
органическая химия). 
Комсомолец, член комсо
мольского бюро специаль
ности Макаров не сдал в 
срок двух .зачетов. Стыд! 
Причина?

— Причин нет, —' при
знается Макаров, опустив 
голову, как провинивший
ся первоклассник. Много 
занятий пропускал в нача
ле семестра, не дисципли
нирован — так характе
ризуют его в деканате.

Но упрекнуть следует 
и деканат. Ведь студент 
Макаров уже сдал до

срочно 3 экзамена. Как 
же так получается. Экза
мены сдал — зачеты нет. 
Может быть подготовка к 
экзаменам и помешала 
ему в срок сдать зачеты. 
А почему он получил раз
решение на досрочную 
сдачу экзаменов?

А как дела у старше
курсников? Третий курс 
начинает сессию с 14 ян
варя, в 240-й группе 
основная масса студентов 
(Продолжение на 2-й стр.).

У С П Е Х О В  
И СЧАСТЬЯ!
«Желаем счастья, успе

хов в труде, учебе, ж изни 
в Новом, 1963 году», — таи 
пи ш ут нам инсти туты  стра 
ны, предприятия, организа
ции и отдельные лица.

Горячие поздравления по
лучили мы  от наш их зару
беж ны х друзей: о т  коллек
тивов и нсти тута  научно- 
технической  инф ормации 
Китая, Пекинского  универ
ситета, Харбинского  поли
технического  института

(Китай), Будапеш тской цент
ральной библиотеки универ
ситета технических  наук.

Нам п и ш ут  многие кол
лективы , чьи поздравления 
невозмож но полностью  на
печатать в газете. Это 

Уральский , Красноярский, 
Горьновский, Воронежский, 
Куйбыш евский, Донецкий, 
Дальневосточны й, Таш кент
ский политехнические ин
ституты , Московское выс
шее техническое училище 
имени Баумана, Московский 
энергетический  и Казан

ский авиационный институ
ты , Кемеровский горный ин
ститут, Сибирский институт 
геологии, геофизики и ми
нерального сы рья (г. Ново
сибирск), Сибирский метал
лургический  инсти тут  (г. 
Новокузнецк).

Нас сердечно поздравили 
такж е наши зем ляки — кол
лективы  том ских  вузов и 
предприятий.



(Начало на 1-й стр.).
не справилось с контроль
ными точками. В осталь
ных дела тоже далеко не 
блестящи.

Учета успеваемости 
пятого курса в деканате 
вообще нет. Нет сведений 
о ходе курсовых проек
тов, а некоторые студен
ты получили разрешение 
на досрочную сдачу эк
заменов. Опять наруше
ние инструкции.

Теплоэнергетический 
факультет. О подготовке 
факультета к сессии рас
сказывает декан факуль
тета доцент В. А. Бра- 
гия.

— Навели порядок в 
общежитии, т. е. равно
мерно рассеяли по комна
там «зайцев», выделили 
и оборудовали еще одну 
учебную комнату, про
сили профком улучшить 
работу буфета.

Декан провел тща
тельный анализ результа
тов сессии по курсам с 
1959 года.

Выяснили, по каким 
дисциплинам на том или 
ином курсе бывает боль
шое количество «неудов». 
Наметили собрание при
крепленных к группам 
преподавателей. Доведем 
до их сведения текущую 
успеваемость студентов, 
обратим особое внимание 
на подготовку к тем экза
менам, которые из года в 
год дают большое количе
ство «неудов». С анало
гичной повесткой дня про
вели собрание треуголь
ников групп. Старост 
ознакомили с положением 
об экзаменах и зачетах

— Плохая у нас связь 
со старостами групп,—го
ворит Владислав Алексе
евич.

— Это уже самокрити
ка, — замечаем мы.

— Что ж, приходится 
в этом признаться. Пыта
емся наладить. А как?

А  вот у электромеха
ников это дело поставле-

Ш ПОДСТУПА! К
но хорошо. По специаль
ному расписанию каждый 
староста является раз в 
неделю в деканат, инфор
мирует о положении в 
группе, получает указа
ния и советы от декана.

Р Е П О Р Т А Ж

Полезный опыт. Следует ^ал Беспокоит

работу группы. Ведь ря бывают далеки от 
дом с вами учатся сту- ших. 
денты Н. Вицман, А. Лин- 
ник, В. Шубина, у кото
рых в учебе полный иро-

Электромеханический

воспользоваться им на 
ТЭФе.

— А как работала н е б 
ная комиссия? Работали 
неважно. Вызывали
«хвостис'гов», ругали их. 
Эффект незначительный. 
Практиковали . смотры 
групп, слабые группы зы-

лл вас 
это? В силах ли вы изме
нить положение дел в 
группе? Партбюро фа
культета вправе предъя
вить к вам самые серьез-

ники на это? 
По многим комнатам

а защита проекта о ян 
варя.

На столе магнитофон, 
готовящийся ■ к работе. 
Обстановка явно не рабо
чая, Такое положение

„о проектом по деталям мадисциплины на факуль- ^  у многи* студенТов.
те’’ с. Недостатки к рабо- Известно ли в деканате о

лоро- те учебной комиссии 1 ЭФ таком угрожающем поло-
нмеют место и на ЭМФ. -женин? Как реагирует ка-

Вместе с председате- федра прикладной меха-
гЬакультет Мы бегепова- лем студсовета А. Д.факультет, мы оеседова вагликовым (группа
ли в деканате с руковод- 71Ь2> секоетапем Х а
ет вом факультета, с чле- ' ' р 4 мы прошли в тот вечер,
ном партбюро доцентом культетского бюро но, откровенно говоря, на-
Р. М. Кессених, побывали ВЛКСМ А. Женьченко стоящей рабочей обста-
в общежитии. ходим по комнатам обще- новь и не нашли. А  в не-

п ттпуп на гЬякчльтртр жития электромехаников которых комнатах ее иплохо на факультете Кирова, 2 создать трудно. (Комнатаные претензии и спросить поставлен учет текущей “  1 4 .  „  „  т о  _ ш
с вас в полную меру. Вы успеваемости. Нет графи- Комната № 70. Беседу- _ > д у
должны отвечать за но- на контрольных точек. А студентом группы - >■

■“ ложение дел в группе. дела и на этом факульте- М. Алейниковым. До Зашли в красный уго-
зывались на заседания ка- /у нот группа 639 2. те не блестящи Серьез- защиты проекта оста- лок общежития. Он почти
федр. Тут осталось всего 15 че- ное опасение вызывают лось Две недели, а нужно пуст — только двое зани-

Как текущая } спевае- ловек из 25, и оставшие- группы, переведенные на сделать еще почти два ли- мающихся. Свет плохой,
мость на факультете? ся работают плохо, 50 факультет с горного. ста- Доска за кроватью, стульев мало, уюта ника-
Журнал учета ест.-», но Пр0цент0в группы не еда- . А чем занят Алейников? ко^)-
много незаполненных А, „ гпо ЧрпТРЖРц ~..пя. Серьезным недгстат- _  Шрлкяю пп„уи 
граф. В чем дело? ний п Г  (Ьи?ике Очень ком в Работе Деканата, на Щелкаю орехи,

— Сведения о текущей Х ото  учатся в этой°п)УП- наш взгляд- является то, говорит он. 
успеваемости кафедры да- ступенты Л Быкова чт0 мало привлекаются Студент Коробков
ют плохо,— говорит заме- ^ Лапина ’ общественные оргаьиза- груПпы 729-2 только еще
ститель декана Г. К. При- 
валихин. Какие? — Ка
федра высшей математи
ки, физики, прикладной 
механики. Например, в 
группе 631-2-п нет сведе
ний о выполнении Конт
рольных заданий иэ фи
зике за 13 и 16 недели 
(занятия ведет ассистент 
Мурзина).

Какие группы вызыва
ют большие опасения? 
Студенты группы 659-2-п 
(специальность «Г! ром- 
теплоэнергетика») учатся 
плохо, часто не посещают 
лекции, в каждую сессию 
двойки. А в группе 3 ком
муниста: староста — М. 
Стасевич, А. Воробьев— 
бывший секретарь фа
культетского

В. Лапина.
Отсюда и результаты Дии факультета для под- считает детали редукто- 

сессии, которые на ТЭФе нятия успеваемости и ра. Чертить еще не начал,

Н. ХОВАХ, 
Г. ЗЕНИН, 

Ю. СОКОЛОВ, 
И. СЕЛЯЕВА, 
М. МАТВЕЕВ, 
Н. РУБАНОВС Л О В О з а в е д у ю щ и м

к а ф е д р а м и
м
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Работать только

Плодотворной
Р А Б О Т Ы !

ДЕКАНУ МЕХАНИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
В. Д. ВАРЛАКОВУ — 50 ЛЕТ.

В коллективе нашего 
института многим извест
но имя Всеволода Дмит
риевича Варлакова, заве
дующего кафедрой техно
логии машиностроения, 
декана механического фа
культета, доцента, канди
дата технических наук.

Рабочий — студент — 
ассистент — доцент — 
заведующий кафедрой — 
декан факультета — та
ков путь ученого и педа
гога В. Д. Варлакова в 
нашем институте.

Всеволод Дмитриевич живет разнообразной, ки
пучей жизнью, совмещает педагогическую и науч
ную работу с большой административной и общест
венной деятельностью, уделяя большое внимание 
учебной и воспитательной работе среди студентов.

С 1948 года Всеволод Дмитриевич является бес
сменным руководителем кафедры технологии маши
ностроения. С этого времени кафедра интенсивно 
развивается и становится одной из ведущих на фа
культете по выпуску инженеров-механиков. Так, в 
1962 году кафедра выпустила 97 инженеров-меха
ников. В 1963 году готовится к выпуску свыше 130 
специалистов.

По инициативе и под руководством В. Д. Варлако
ва при кафедре создана большая технологическая 
лаборатория, являющаяся базой для развития науч
но - исследовательских работ, совершенствования 
подготовки специалистов и научной работы студен
тов.

Наряду с педагогической, научно-исследователь
ской и административной работой В. Д. Варлаков 
выполнял и выполняет большие общественные 
поручения: член партбюро факультета, председа
тель местного комитета института, депутат Киров
ского райсовета г. Томска и многие другие.

В день Вашего пятидесятилетия, дорогой Всево
лод Дмитриевич, от души поздравляем и приветст
вуем Вас, желаем Вам здоровья, бодрости и боль
ших успехов в научной и педагогической деятельно
сти.

КОЛЛЕКТИВ КАФЕДРЫ ТЕХНОЛОГИИ 
МАШИНОСТРОЕНИЯ.

«ЗА КАДРЫ», 9 ЯНВАРЯ 1963 г.

Математика — дисциплина очень трудоемкая, по
этому только планомерная и систематическая работа 
над изучаемым материалом в течение семестра мо
жет обеспечить хорошие результаты в экзаменаци
онную сессию. На сегодняшний день в нашем боль-

!шом коллективе можно указать много групп и сту
дентов, показывающих хорошие результаты работы, 
например, группы: 1032-2п (Ремизов, Сербин, Синя
ков), 752 (Вауск, Фрицлер, Грошев), 731-1 (Деся
тое, Данилов), 530-3 (Петрова, Юрина), 052-1 (Ко
зин, Кричин, Мальцев) и многие другие.

К сожалению, имеются группы и студенты, рабо
тающие ниже своих возможностей: гр. 1020 (Бу-
чельников, Сергеев, Щербаков. Ушаков написали 
контрольную работу на «неуд» и имеют прогулов по 
14— 16 час. каждый), 041-2 (Захарчевский, Никола
ев). Очень плохо успевают рабочие-студенты групп 
722, 651. Вследствие плохой подготовки по элемен
тарной математике студенты группы 051 Агеев, 
Глобенко, Кусков, Шишкин и другие не справляют
ся с программой.

Как готовиться к сдаче экзамена по математике? 
Прежде всего, нужно ликвидировать неудовлетво

рительные оценки по контрольным работам. Взять

систематически
на кафедре программы по курсу математики. Каж
дый раздел программы нужно сначала прочитать по 
конспекту, по рекомендованному учебнику, а потом 
сделать соответствующие доказательства теорем и 
выводы формул самостоятельно. Когда это будет 
проделано успешно, необходимо закрепить теорети
ческий материал решением нескольких примеров из 
задачника и затем переходить к следующему разде
лу.

Повторять пройденный материал целесообразно 
небольшой группой, состоящей из 2 —3 человек, это 
позволит излагать мысли другому и выслушивать 
замечания. При подготовке теоретического материа
ла рекомендуется ответить на контрольные вопросы, 
имеющиеся после каждой главы в учебнике В. Ф 
Верманта «Краткий курс математического анализа». 
Перечень контрольных вопросов для студентов 1 
курса вывешен в витрине при кафедре математики. 
Всем студентам необходимо пользоваться консулы 
тациями преподавателей. _ С. КУЗНЕЦОВ,

профессор, зав. кафедрой высшей математики.

И н о с т р а н н ы й  Д Е Д А  НЕ Р А Д У  Ю Г
я з ы к

Понимая огромное зна
чение иностранного языка 
для будущего специалиста, 
основная масса студентов 
хорошо работает над овла
дением английского языка. 
Это Г. Михайличенко 
( гр. 042-2), В. Ивакин, Ю. Се
менов, (гр. 061), Н. Ещева, 
А. Соболева (гр. 212), 
Т. Костроправкина, Л. Ру
сакова, Г. Ясинская 
(гр. 432-1), Д. Куроедов, 
А. Михайлова (гр. 421) и 
другие. Хорошо занимают
ся группы: 1032-3, 1032-4, за 
исключением старосты 
последней — В. Михайлова,

который, имея плохую под
готовку, не готовится к за
нятиям и часто пропускает 
их.

Многие студенты счи
тают возможным не посе
щать занятия или прийти 
неподготовленными. У не
которых из них большая 
задолженность, и вряд ли 
они сумеют сдать зачет 
своевременно: И. Соломо
нов (гр. 042-2) появил
ся на занятиях лишь в 
начале декабря, Б. Старо- 
стенко (гр. 061), В. Арте
менко, Д. Малков, А. Овча- 
ренко, Б. Серяков (гр. 
431-1). Многие студенты 11 
курса МФ имеют большую 
задолженность по внеау

диторному чтению: В. Ку
динов, В. Лазаренко, 
О. Турушева, (гр. 502-3), 
В. Еремеев (гр. 712-1-п), 
В. Демченко (гр. 749-1), 
Назаров (гр. 819-1), В. Гре
ков, Н. Кононов (гр. 932), 
Б. Вершинин, В. Кириль- 
иев (гр. 911), В. Косолапов 
(гр. 939), Э. Демин (гр. 
1022), Леонов (гр. 1011-11). 
Павлутский (гр. 1021) явил
ся на занятие впервые 
в середине семестра, был 
отправлен в деканат за раз
решением и больше не при
шел. Особенно много про
пускают студенты вечерне
го факультета.

Преподаватели кафедры 
английского языка систе

матически проводят кон
сультации, но отстающие 
студенты, как правило, их 
не посещают. О всех слу
чаях непосещения заня
тий и невыполнения зада
ний студентами кафедра 
систематически ставит в из
вестность деканов, но пос:« 
ледние слабо реагируют 
на сигналы. Прикрепленные 
к группам преподаватели 
других кафедр в текущем 
году ослабили работу. К 
сожалению, и академсекто- 
ры бюро ВЛКСМ еще не на
чали интересоваться успе
ваемостью студентов.

С. АФРАЙМОВИЧ, 
зав. кафедрой 

английского языка.

ЗАКОННОЕ БЕСПОКОЙСТВО
Выполнение учебной 

программы по общей хи
мии идет в соответствии с 
календарным планом. 

Сейчас заканчиваются ла
бораторные занятия. Ряд 
студентов, групп выпол
нили лабораторные рабо
ты досрочно (гр. 531). В 
начале семестра многие 
группы работали над 
предметом несистемати
чески. Было много двоек 
по результатам контроль
ных работ.

Однако к концу семест
ра большинство студентов

стало подтягиваться. Осо
бенно заметен этот пере
лом в группах МФ, ГРФ 
и ФТФ.

Но до сих пор еще 
встречаются отдельные 
студенты, упорно не же

мочь в овладении пред
метом студентам-про- 
изводственникам, многие 
из которых имеют значи
тельный производствен-

Об щ а я  х и м и я
лающие хорошо занимать
ся: Ивойлов (гр. 262), 
Полторацкая (гр. 222-2), 
Лисогоренко (гр. 032) и 
другие.

Учитывая необходи
мость своевременно по-

ный стаж, кафедра в тече
ние первых 8 недель се
местра проводила во вне
урочное время обязатель
ные еженедельные кон
сультации для них по

программе средней шко
лы. Проводились консуль
тации и для остальных 
категорий студентов.

Подготовлен и размно 
жен ряд письменных кон
сультаций и учебных по
собий, которые студенты 
могут получить на кафед
ре для самостоятельной 
работы.

Г. ХОДАЛЕВИЧ, 
доцент, зав. кафедрой 

обшей химии.



«В ТЕЧ ЕН И Е  .. ..
ЦАТИ Л ЕТИ Я  О С У Щ ЕС Т 
ВИТСЯ В МАССОВОМ 
М А С Ш Т А Б Е  КО М П Л ЕКС 
НАЯ А В ТО М А ТИ ЗА Ц И Я  ___________
ПРО ИЗВО ДСТВА  СО ВСЕ ----------------
БО ЛЬШ ИМ  ПЕРЕХОДО М  .

К Ц ЕХАМ  И П РЕД П РИ Я ТИ Я М -А В ТО 
М А ТА М , О Б ЕС П ЕЧ И В А Ю Щ И М  ВЫ СО
КУЮ  ТЕХН И КО ЭКО Н О М И Ч ЕС КУЮ  Э Ф 
Ф ЕКТИВНО СТЬ . УС КО РИ ТСЯ  ВН ЕД РЕ 
НИЕ ВЫ С О КО СО ВЕРШ ЕН Н Ы Х  СИ 
СТЕМ  АВТО М АТИ ЧЕС КО ГО  У П Р А В Л Е 
НИЯ.

П О Л УЧ АТ  Ш И РО КО Е  П Р И М Е Н Е Н И Е  
К И Б ЕРН ЕТИ К А , Э Л ЕК ТРО Н Н Ы Е  СЧЕТ-

БЕЗ ПОИСКА НЕТ НАУКИ, БЕЗ НАУКИ НЕТ ИНЖЕНЕРА
Н О -РЕШ А Ю Щ И Е  И У П РА В Л Я Ю Щ И Е  

УС ТРО Й С ТВ А  В ПРО ИЗВО ДСТВЕННЫ Х 
П РО Ц ЕС С АХ  П РО М Ы Ш Л ЕН Н О С ТИ , 
СТРО ИТЕЛ ЬНО Й  ИНД УСТРИ И  и 
ТРА Н С П О РТА , В Н А У Ч Н Ы Х  ИССЛЕДО
ВАНИ ЯХ, В ПЛАН О ВЫ Х И П РО ЕКТНО 
КО Н С ТРУКТО РСК И Х  РА С Ч ЕТА Х , В 
С Ф Е РЕ  РА С Ч ЕТА  И УП РАВ Л ЕН И Я » .

(Из Программы  КПСС).

Г ДЕ Т В О Е  М Е С Т О ,  А С С И С Т Е Н Т ?
В газете «За кадры» за 

19 декабря 1962 года Г. Ме
сяц и Д. Вайсбурд начали 
важный разговор о науч
ной работе молодых ученых 
нашего института.

ТЕСНЕЕ КОНТАКТ 
МОЛОДЫХ

О б с у ж д а е м  с т а т ь ю  

, ,  О  н а у к е

Газета «За кадры» подня
ла очень важные и злобод
невные вопросы — улуч
шение научной работы спе
циалистов, воспитание на
учных кадров, отвечающих 
требованиям самого передо
вого научного уровня и вы
сокой культуры.

По нашему мнению, до
стижению этих целей будет 
способствовать постоянный 
контакт между молодыми 
аспирантами, ассистентами

и инженерами. Этот кон
такт и должно крепить бю
ро молодых научных работ
ников, недавно организо
ванное в институте. Бюро 
молодых научных работни
ков необходимо выявлять 
недостатки в организации 
научной работы, помогая 
устранять их. Проводить 
конференции, диспуты мо
лодых ученых по наиболее 
интересным научным проб
лемам.

и  • • • т  о р т о  з  а х
Наш институт имеет мно

го высококвалифицирован
ных специалистов, которые 
могут дать советы и ока
зать помощь. Однако, зани
маясь своей работой, мы 
зачастую бьемся над чем- 
нибудь много дней, «откры
вая Америку», в то время 
как стоит пойти на специ
альную кафедру или в ла
бораторию, чтобы получить 
необходимые данные за па
ру часов. Это красноречиво

говорит о том, что мы дол
жны в тесном контакте ра
ботать не только с профи
лирующими, но и другими 
кафедрами, лабораториями 
и т. д. Помогать друг другу: 
имеется в виду не только 
помощь путем консульта
ции, но и помощь в поста
новке эксперимента, по
мощь оборудованием.

В. КУЗНЕЦОВ,
В. РУДЕНКО, 

аспиранты ФТФ.

ТОЛЬКО эволю ц и я
С каждым годом повышаются требования к 

качеству выпускаемых специалистов. Однако 
методами научной, учебной, исследователь

ской работы, которые имеют место в настоящее вре
мя в ТПИ, удовлетворить требованиям времени не
возможно. Нужны новые формы и методы подготов
ки специалистов, ведения научно-исследовательской 
работы.

Некоторые предлагают искать «таланты» среди 
абитуриентов и студентов первого курса для подго
товки из них светил науки, поступая по принципу — 
избранных себе, остальных — на производство.

Нам нужны не одиночки, а подготовка всех буду
щих специалистов на высоком уровне. Каждый ин
женер-политехник должен быть исследователем.

Мы считаем, что наилучшей формой сочетания 
высокой индивидуальной подготовки каждого и всех 
вместе является учебно-исследовательская работа 
студентов — УИРС.

Учитывая э1о. на ФТФ в 1959 году по инициативе 
заведующего кафедрой доцента Титова В. Н. впер
вые в институте введена УИРС в учебное расписание 
3, 4, и 5 курсов. Это сразу же изменило отношение к 
ней студентов. Если раньше исследованиями на ка
федре занимались только избранные, то теперь это 
стало обязательным для всех. Переход от кружковой 
работы с ее отвлеченной тематикой к участию сту
дентов в выполнении хоздоговорной и научно-иссле
довательской тематики дал уверенность студентам, 
что их работа очень полезна.

В нашей лаборатории объединены руководитель и 
студенты, работающие над одной большой темой. 
При этом облегчается снабжение студентов универ
сальными и специальными приборами, инструмен
том и материалами. Оказываемая помощь является 
своевременной и весьма эффективной, пользование 
приборами проходит под непосредственным контро
лем руководителя УИРС, техников и лаборантов. 
Приборы и оборудование используются с максималь
ным КПД. В лаборатории творческая атмосфера.

К о л л е к т и в н ы й  поиск приносит свои плоды. 
Так, студент 078 группы В. Дурновцев, высту
пил с докладом по проделанной работе в Ленин

граде на межвузовской студенческой научной кон
ференции «Проблемы кибернетики», студент 077 
группы Е. Петрицкий получил авторское свидетель
ство на идею автоматического статического элек
троинтегратора, Доклад студента 077 группы В. 
Александрова вызвал живой интерес на I Всесоюз
ном совещании по аналоговым средствам и методам 
решения краевых задач. На четвертой 
межвузовской конференции по применению физиче
ского и математического моделирования в Москве 
один из крупных специалистов по моделированию — 
профессор И. М. Тетельбаум заинтересовался докла
дом «Применение математических машин непрерыв
ного действия для решения задач кинематики меха
низмов», одним из авторов которого является сту
дент гр. 078 В. Цыганков. Этот список можно про
должить.

Ч ТО мешает нам в работе?
Нам нехватает оборудования, деталей, совре
менных приборов для проведения исследований 

на высоком научном уровне.
Особенно остро стоит вопрос с помещениями. 

Ректорат института выделяет помещения, исходя из 
числа сотрудников кафедры или лаборатории. При 
этом, разумеется, не учитывается, что на этой пло
щади будут работать 100— 150 студентов.

Иностранная периодическая литература, столь не
обходимая для успешного ведения УИР, студентам 
не выдается. Необходимо, чтобы студент мог ее по
лучить'по списку с визой руководителя УИРа и зав. 
кафедрой.

Мы считаем необходимым привлекать к учебно
исследовательской работе студентов младших кур
сов. Однако это связано с большими трудностями. 
Здесь и перегруженность учебной программы, и от

сутствие знаний по таким предметам, как радиотех
ника, электроника, вычислительная техника и т. п.

Специальные дисциплины читаются на 4 — 5 кур
сах, поэтому студент, занимаясь научной работой, 
обЛняет программу почти по всем необходимым ему 
предметам. Это приводит к дублированию, ненуж
ной потере времени. А ведь студенту еще необходи
мо освоить различные измерительные приборы, на
учиться конструированию, монтажу, пользованию 
инструментом и т. д.

Целесообразно перенести такие дисциплины, как 
электроника, вычислительная техника, ставшие не-

СЕГОДНЯ В АКТОВОМ ЗАЛЕ ИНСТИТУ 
ТА СОСТОИТСЯ СОБРАНИЕ АКТИВА КОМ 
СОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИИ НАУЧНЫХ 
РАБОТНИКОВ АССИСТЕНТОВ, ИНЖЕНЕ 
РОВ ТПИ, КОТОРОЕ ОБСУДИТ ВОПРОСЫ, 
ПОДНЯТЫЕ НА ЭТОЙ СТРАНИЦЕ.

обходимыми для всех инженеров, на первые курсы, 
чтобы студенты любой специальности на старших 
курсах уже применяли в своей учебно-исследователь
ской работе новые могучие средства анализа.

Готовя студента-исследователя, который может 
самостоятельно решать сложные вопросы, мы стал
киваемся с занятостью его на старших курсах таки
ми описательными предметами, как техника безо* 
пасности, стройдело, теплотехника, гидравлика и не
которые другие, посещение лекций по которым яв
ляется обязательным. И чем проще курс, тем менее 
предпочитают ходить на него студенты. Известно, 
что Эйнштейн не посещал многих курсов Цюрихско
го политехникума, которые были такими же обяза
тельными, как и лекции в ТПИ, занимаясь целена
правленно. Это относится, конечно, не к лодырям. 
А деканаты, прекрасно понимая важность УИРС, не 
помогают кафедрам в ее проведении, однако, охотно 
снимают со стипендии за непосещение лекций сту
дентов — отличников УИРС. Надо не заставлять, а, 
как правильно было подмечено, «заражать» наукой. 
Пора передать право предоставления свободного рас
писания, снятия со стипендии студентов старших 
курсов и другие функции деканата профилирующей 
кафедре. Например, свободное расписание представ
лять по согласованию с руководителем УИРС, кото
рый хорошо знает, пойдет это на пользу студенту 
или нет.

В ведущих вузах страны (МЭИ, МИФИ, МФТИ) в 
учебные программы, соответствующих нашим спе
циальностям ФТФ, АВТФ, ЭРУФ, ЭЭФ, не входят 
такие предметы, как гидравлика, стройдело, теория 
механизмов и машин, в то время как читаются курс 
деталей точных приборов, специальные главы мате
матики, физики. Намного больше, чем у нас, отведе
но часов вычислительной 
технике, электронике. Види
мо, и у нас назрела необхо
димость отойти от старых 
учебных планов и широко 
представить курсы, реально 
отражающие технику сегод
няшнего дня.

Учебные планы надо об
суждать на ученых советах 
факультетов ежегодно, с обя
зательным приглашением на
учных работников кафедры, 
представителей профилирую
щих производств, обществен
ности и только при наличии 
полной информации об учеб
ных планах аналогичных ка
федр лучших вузов страны.

Важно начать широкий 
взаимный обмен студентами 
с другими вузами страны 
для обучения в течение

Ассистент, первый 
работающий в институте, 
это вчерашний студент, не 
имеющий педагогического 
опыта. Но у нас к повыше
нию педагогического уров-

год молодого ассистента.
Есть и такие кафедры, 

где молодые ассетсинты 
болтаются без пользы для 
науки по два года. В этом 
случае, чаще всего вниова

дя молодых преподавате
лей зачастую подходят 
формально (ведут занятия, 
жалоб нет, ну и пусть про
должают, а как — это их 
дело). Варятся эти моло
дые люди в собственном 
соку год, другой, пока не 
накопится опыт. И если это 
добросовестные товарищи, 
то мысли у них прежде 
всего, будут заняты тем, 
как лучше провести заня
тия, но никак не науч
ными проблемами.

На некоторых кафедрах 
бывает и так: приходит 
молодой товарищ и ему 
дают только педагогиче
скую нагрузку, не привле
кая к научной работе.

На мой взгляд, молодого 
ассистента следует привле
кать к научной работе с 
первых дней в институте, в 
меру нагружая педагогиче
ской и общественной рабо
той. Может быть, имеет 
смысл в первый год умень
шать (но не увеличивать!) 
педагогическую нагрузку

ты научные руководители. 
Но думаеется, что прежде 
всего сама молодежь долж
на проявлять иницативу, а 
не ждать когда дадут * на 
верняка «диссертабельную» 
тему. Собственный опыт 
убеждает, что не надо 
ждать, а упорно искать, 
искать и работать.

Бывает у нас и так. Не
которые товарищи, прора 
ботав два года, стремятся 
попасть в аспирантуру, не 
имея даже наметок своей 
будущей работы, надеясь, 
что уже в аспирантуре все 
само собой образуется. 
После трех лет приходится 
констатировать, что от 
дельным аспирантам необ 
ходим год, другой, а иног 
да и больше, чтобы закон
чить диссертацию. Поэтому 
не следует забывать старой 
истины, что аспирантура 
только для тех, кто уже 
имеет, пусть даже неболь 
шой творческий багаж.

Г. ДЕЛЬ, 
аспирант.

Цифры и факты
А  В нашем институте  из 7046 студентов Днев

ного обучения научно-исследовательской работой 
занимаю тся  1100 человек.

А  Лучш ими  по научной работе студентов яв
ляю тся  факультеты: химико-технологический  (уча
ствует 300 человек), ф изикотехнкческий  (около 
250 человек) и электромеханический  (213 чело
век).

А  В институте  в настоящ ее время действует 6 
студенческих конструкторских  бюро: на кафед
рах электропривода, горны х маш ин, промэлектро- 
ники, электроизмерительной  техники , промтеп- 
лоэнергетики, химической  технологии топлива. 
Число членов СКВ — 250 человек.

А  Число реальных дипломны х проектов на 
ХТФ , ЭМ Ф , Ф ТФ  составляет 80— 100 процентов. На 
остальны х ф акультетах (ГРФ, АВТФ , ЭРУФ. МФ1 
— 40 — 70 процентов.

А  Среди преподавателей нашего института мно
го молодых: до 30-летнего возраста 248 человек, 
из них кандидатов наук — только один человек, 
30—35-летнего — 156, из них 36 кандидатов наук,

одного семестра или года. Необходимо также шире 
использовать посылку лучших студентов на практи
ку на передовые предприятия, учреждения, научно- 
исследовательские институты, институты Академии 
наук и т. д.

До сих пор совершенно неудовлетворительно по
ставлен вопрос заинтересованности в результатах 
УИРС и студентов и их руководителей.

Пора организовать в институте ежегодную науч
но-техническую конференцию в традиционные сроки 
с представлением на ней и лучших студенческих ра
бот, а также ежегодную студенческую институтскую 
или межвузовскую конференцию.

На Всесоюзные научные конференции надо посы
лать студентов, как это делается на кафедре ФТФ. 
руководимой доцентом В. Н. Титовым.

Печально, что в обсуждении назревших проблем 
обучения не участвует руководство института. Газе, 
та печатала уже много статей и по поводу УИР, и 
по поводу самостоятельного изучения некоторых 
курсов или их отдельных разделов и пр. Каждый 
раз газета просила «высказаться». Однако руковод
ство института пока молчит.

И. ВИНТИЗЕНКО, аспирант кафедры ФТФ, 
Е. ПЕТРИЦКИИ (гр. 077), В. ДУРНОВЦЕВ 
(гр. 078), Е. СВИРИДЕНКО (гр. 079). всего  
16 подписей.

В канун Нового года в лаборатории 
нафедры математичесних и счетно
реш аю щ их приборов и устройств  за
пущ ена в работу электронно-вы чис
лительная маш ина «МИНСК-1». Она 
м ож ет реш ать слож ны е математиче

ские задачи, вы полнять задания на
учно-исследовательского харантера.

НА  СНИМКЕ: техник Ю. Хамрин и 
старш ий  инженер Г. Константинов 
около ЭВМ «Минск-1».

Фото С. Дубова.
(Фотохроника ТПИ).



Первый блин не комом
«День  к о м со м о л и и  Т П И »

По инициативе комитета ВЛКСМ По итогам конкурса первые места 
23-го декабря проводился «День комсо- присуждены комсомольским организаци- 
молии ТПЙ». ям АВТФ (секретарь М. Самошкин), хи-

Какие мероприятия намечалось прове- мико-технического факультета (секре- 
сти в этот день? Воскресники, лекции, тарь Л. Ванина), теплоэнергетического 
беседы нэ усадьбах, помощь пенсионе- факультета (секретарь В. Попов), элек- 
рам,. работа агитбригад на селе и т. д. тромеханического факультета.
Как же прошел этот день? Более 3 тыс. Нельзя не сказать о недостатках.

Наши интервью

уча-
160

комсомольцев института приняло 
стие в'проводимых мероприятиях 
комсомольцев выехали в колхозы и сов
хозы области с лекциями и концертами. 

Хорошо провела «День комсомолии»

Недоработанное положение, слабый 
контроль комитета комсомола за подго
товкой явились причиной слабой органи
зации этого мероприятия. Следующий 
«День комсомолии» будет проведен в

комсомольская организация физико-тех- ленинские дни. Комитет комсомола вы- 
ницеского факультета (секретарь В. Тре- работает конкретное положение, исходя
губ), 300 человек работало на рытье 
траншеи для ГРЭС-П, агитбригада вы
ехала в Корниловский совхоз на празд
ник русской зимы, в рейд вышла комсо
мольская дружина в составе 300 чел. На 
сладу поработали комсомольцы.

^
Хороших идей в прове-интересных дел, 

дении «Дня комсомолии ее до сведения

из недостатков проведения первого.
Давайте вместе подумаем, как лучше 

проводить этот день.
А. ВАНИН, 

секретарь комитета 
ВЛКСМ.

Н О В О Е 
С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В ОМы попросили В. В.

Агапитова, проректора по 
строительству, рассказать тыс. м3, библиотеку на 1,5 ный корпус построить на 
о перспективах строитель- млн. томов книг, два ла- ул. Белинской, между ул. 
ства в институте. бораторных корпуса объ- Пирогова и Усова, библио-

— 29 ноября 1962 г. на емом по 10,0 тыс. куб. теку на ул. Белинского 
коллегии Министерства метров, экспериментально- напротир учебного корпу- 
высшего и ССО РСФСР производственные мастер»- са, лабораторные корпуса 
рассматривался вопрос об ские площадтью в 5000 кв. на площадке около учеб- 
укреплении материальной м, девять студенческих ных корпусов 10 и II , об- 
базы института. Объем но- общежитий на 632 места щежития намечено разме- 
вого строительства на каждое или одно на 5700 стить концентрированно, 
1963— 1967 гг. утвержден мест, столовую на 500 т. е. создать второй студ- 
в сумме 9,3 млн. руб., из мест, объекты НИИ в Ку- городок, 
них на строителыю-мон- зовлево. Для- выполнения этих

Сейчас институт решает больших работ требуется 
вопрос о площадях, где помощь всего коллектива 
будут располагаться института. С) нового, 1963
строительные объекты, года за строительство, то- 
Мы намерены один учеб- варищи!

— 7,5тажные работы 
млн. рублей.

За счет этих средств 
намечено построить: два
учебных корпуса по 40

довести проведением этого дня на- 
каж4?ЯГ0 Д° е1Де много думать. Очи-

понятно, оказавшись в та- организовать цикл пере- стка теРРит0Рнй от снега
ком скромном «костюме» дач о боевых комсомоль- — эт0 лн единственное
этих идей, мы сделали не ских группах, комсомоль- Дело Для комсомолии. А = ,
все, что могли. ских активистах, «ТПИ- беседы среди населения,. .  зывала оо институте.

П Р Е П О Д А В А Т Е Л Ь  
пришел в группу

 ̂ Уважать ее стали сразу. 
I Просто, интересно и не- 
■ принужденно она расска-

о

Серьезные. Но большой учебу, 
перерыв в учебе. Придет- учиться, 
ся трудно и им и мне с

Майя должна 
И преподаватель 

добивается этого. За сове
том к Валентине Георгиев- ними», с такими мысля- не идет Лня Огнева. УмерЧТО МОТЛИ. СКИХ ЭКТИВИСТаХ, «111x1.“ М  ̂ м | гЬяк\7ТТЕТРТР О рр^р ТТтГПР- «.г. Цо -тлчтипо Гплплиптт г ^ т  *

Предлагаю: разрабо- фильм» — запечатлеть тимуровская помощь на- • Ф - • непиинуждешю Ш Валентина Георгиевна брат. Трудно в семье. Что
ь ■подробнее положение этот день. селению и другое — все :  ™ кячк„,я .,„ п Дсйпрй Столярчук, Доцент кафед- делать? Девушки и аги-— “■еС5------  ”  -  -----  "  « . . . г . , ,  л .рассказывали о своей ры общей хнмии возвра. татор убедили Аню не бро-тать

о проведении «Дня ком
сомолии», каждому фа
культету определить кон
кретные дела по всем 
разделам комсомольской 
работы, "'не забыть о про
ведении тематических ве-

Л. ВАНИНА, 
секретарь бюро 

ВЛКСМ ХТФ.

это «повисло» в воздухе, 
так как где, кому, когда, 
что проводить, — никто 
не знал. Одним словом,

■ рассказывали
■жизни ей девушки, л  мпй...... сать учебу, и Аня учится.■ вспомнить каждой из них щалась домой. _  ,  „ ,■ - — , У Ани Рубцовой дефект

Мысли скоро подтвер- речи. Валентина Георги-! было о чем. Позади
«День * комсомолии комитет ВЛКСМ выдви- | V З а в о д е ”  А °«й час дились‘ ПеРвые контроль- евна' советует обратиться- -  - ----------  ттло.гнг, но не сумел К оог“  на ааводе- л  сейчас ные ТОЧки, первые неуда- к врачу И врач оказывает„ „ . „ „ „ а  птта егп ■ учеба В вузе, И ОХОТНО ии V нркптппктг па нее _  «  врач оказываетусловия для его ■ чи' 4 некоторых даже — Ане неоценимую помощь.

ТПИ» — дело нужное. ЯУЛ лозунг, но не сумел 
Оно действительно спо- создать 

черов,- диспутов, конфе- собно оживить комсомоль- выполнения, 
ренццй^ объявитц анкету скую работу. Однако над С. КАЛУГИНА

С К Р О М Н  ы й, 
ТРУДОЛЮБИВЫЙ

■ делились первыми впечаг отчаяние. Это уже лишнее. Вечерами Аня часто при-■ лениями О студенческой Наюнтиня Геппгиеиня оеаеРсШИ лн"  чвето приВалентина 1 еоргиевна ходила на квартиру к Ва-
идет в общежитие, инте- лентине Георгиевне. Они 
ресуется, как и где зани- подолгу беседовали, и эти 
маются девушки, просмат- беседы также

■ жизни.I
1 «Хорошие девчата.

помогли

Р А С С  К  А  Л  Н» й 

о наших топорищах
О - -Краснове Ефреме 

|Йак$имдвиче хорошо . от
зываются и представители ского" отдела,0 *, 
общественности. ' хозяйст
венных отделов-; и те, ‘ с 
^ем он -непосредственно 
аудЯ^ся.

!.•»■ ----  ■ ---

— Кем я работаю? По 
должности — слесарь эк-

техниче- 
но прихо

дится заниматься и мно
гими другими работами.

— Значит, вы универ
сал?

Ане в развитии речи. Аня 
постепенно выправляла 
положение с учебой.

Вышла замуж Попова, 
решила бросить учебу. 
Сделано все, чтобы де-

ривает их конспекты, со
ветует, беседует с препо
давателями, ведущими 
практические занятия в 
группе.

Выясняется, например,
— Какой я универсал, жили в тайге, близко что в группе пассивно вушка продолжала учебу, 
со свойственной скром- школы не было, да и не проводятся семинарские и она учится.

ностью отвечает РсЬоем на что было Учиться- Вот „  по истории - с  каждым в отдельностиьостыо отвечает керрем и приходилось самому КПСС. Валентина Геор- и с группой в целом —
Максимович. — Тяжело обучаться трудовой грамо- гневна совместно с препо- так работала В. Г. Сто
было с кочегарами, когда те с  топором и молотком давателем кафедры исто- лярчук.

в руках. -----------

К
тивная хроника

,30 ДЕКАБРЯ в институте проходила лыжная эс
тафета’ (4X5 км для мужчин, 4X3 км для женщин) 
н$,первенство факультетов. Победила команда меха
нического факультета.

31 ДЕКАБРЯ в лично-командном первенстве в 
гонке на 20 км первое место завоевали лыжники ме
ханического факультета, второе — геологи, третье— 
физшю-техники.

5 —6 ЯНВАРЯ в районе д. Степановки состоя
лось первенство «Буревестника» в зачет спартакиа
ды Профсоюзов. В эстафете команда нашего инсти
тута заняла первое место. Борьба проходила за каж
дую ДоЛю секунды. Наши лыжники неудачно взяли 
старт, ко второму этапу впереди шли спортсмены 
пединститута и ТИСИ. Только на третьем этапе В. 
Петухову удалось сократить разрыв с 30 до 25 се
кунд. Последний этап. В напряженной борьбе его вы
игрывает Прушинский. Победа! Ю. СЕЛИВАНОВ.

не было у нас теп
лотрассы — работал ко
чегаром. Нужны были 
институту каменщики,

. — Ну, а как сейчас 
живете?

— Живу хорошо
печники, плотники — ра- батываю тоже неплохо, 
ботал и по этой части. Мо- имею шесть детей и 
гу работать штукатуром, очень люблю их

рии КПСС организует 
проведение нескольких 
политчасов по темам, 
тесно связанным с темами 

зара- семинарских занятий.
Девушки испытывают 

трудность в изучении выс
шей математики, она орга-

Комсомольское собра
ние в группе — здесь она 
воспитатель. Свадьба — 
внимательный наставник. 
Демонстрация — она вме
сте со всеми пляшет, 
поет, шутит. Незаметно 
сдружилась группа, Ва-

маляром, кузнецом. Эти 
специальности, можно 
сказать, у меня с детства. 
Многому научился и здесь, 
в стенах института. Без-

С кем бы мы ни беседо- л®нтина „Георгиевна стала
говоИр я г Эчестн^ТВе добро6- большУю «омощь в изуче- 
совестный безотказный, нии об1Дей химни’

дельничать не приучен.
— Чуваш я по нацио- мечен премиями

Нелегкий труд привел 
Так шли дни. Группа к желаемому результату, 

набирала силы. Если бы Группа 579-1 сейчас сдает 
Труд этого скромного кт0 спросил у Валентины сессию только со 100-про

труженика не раз был от- Георгиевны, каковы обя- центной успеваемостью 
|- мечен премиями и бла- ланности агитатоиа. она '!ентной успеваемостью.

— Милая, умная, тре 
бовательная и добрая, — 
так говорят о Валентине

занности агитатора, она 
нальности. — рассказы- годарностями. не задумываясь бы ответи-
вает о себе Ейзоем Макси- Желаем вам, Ефрем ла: «^ чить и воспиты-
мович Сами знаете ка- Максимович, в новом, вать». Так она и посту-
кой это был забитый и 1963 году дальнейших пала.
отсталый народ при ца- успехов в труде и в лич- Беседует с Майей Нос- 
ризме. Семья была боль- н°й жизни! к0: девушка не верит в
шая. Грамоте не учили, В. БУРКОВ. свои силы. Хочет бросать

Георгиевне Столярчук де
вушки 579-1 группы.

Ю. КАРБАИНОВ.
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Вредители бывают раз
ные. Те, о которых мы 
поведем речь, избрали сво
ей жертвой читальные 
залы нашего института, 
эти сокровищницы науки.

Одному из них — по 
фамилии Банников (448 
группа) -т- однажды в 
голову ударила сногсши
бательная мысль! Он 
так усердно постигал 
науки, что у единственно
го экземпляра книги «Ма
шины и аппараты сили
катной промышленности» 
одним махом вырвал 17 
листов... Всего-навсего 
34 страницы. «Лишь бы 
я сдал проект, а на дру
гих мне наплевать» — 
вот мораль этого интел
лектуального хулигана.

ГДЕ ТЫ, СОВЕСТЬ ?
Таких же взглядов при

держивается собрат Бан
никова по вредитель
ству— Леонов (658 гр.). 
Этого не смутил запрет 
выносить книгу из чи
тального зала: «А  что?
Унесу. Месяца через два 
принесу». Так и сделал. 
Но книга была уже с изу
родованным лицом, не вы
держали нечистоплотные 
рукн Леонова — вырвал 
у книги титульный лист. 
И заметьте: оба вредите
ля — пятикурсники, без 
пяти минут ... инженеры.

Размах грязной работы 
подобных вредителей не 
укладывается ни в какие 
рамки. Например, в учеб
нике Полухина «Техноло

гия металлов»: в 13 из 15 
экземпляров вырваны лис
ты. Только каким-то чу
дом остались невредимы
ми два экземпляра.

Но есть и другого рода

вредители. Возьмем того 
же Петровичева (040-2 
группа). Не знаете? О, 
этот книгоалиментщик 
старается всячески избе
гать встреч с библнотеч-

В л х е с т о  ф е л ь е т о н а

ными работниками, как 
черт ладана боится. До 
чего совестливый человек: 
с апреля прошлого года 
держит книги из читально
го зала главного корпуса, 
и все стыдится принести 
их и сдать. Ребята из 
его группы заверяли: «Что 
вы! Все меры приняты! 
Ои книги сдаст!». Но Пет- 
ровичев не из таких: что 
ему группа!

И таких индивидов, 
книжных должников, мно
го — 85 человек. Они за
держивают более 100 книг, 
очень необходимых другим 
студентам. Вот их данные: 
Винокуров (гр. 079) — не

сдает книги с июня 1961 
года, Ашихмин (гр. 719-5) 
-—с декабря 1961 г., Жид
ко (гр. 719-2в) — с июня 
1962 г., Чирт (гр. 060), 
Лебедев (гр. 719-4), Мель
никова (гр. 929-2) —• все 
с мая 1962 г., Буйновский 
(гр. 049) — с марта 1962 
года. И многие, многие 
другие.

У хороших хозяев при
нято так: дурную траву — 
с поля вон! Все названные 
и неназванные книговре- 
дители н книгоалиментщи- 
ки! Разве не по вашей со
вести бьют эти слова? Где 
она у вас? Имеется ли?

А. БАТУРИН.
Рис. В. Цимбаленко.
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